
! 闸北区彭浦镇网格化管理分中心开展联勤联动治理市容顽症 本报记者 张龙 摄
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! ! ! !拆除违法建筑是“持久战”“拉
锯战”。据统计，包括今年在内的
“夏令热线”受理诉求最为集中的
前五类问题中，违法建筑一直名列
第一。如何运用网格化管理的手
段，积极有效地拆除违法建筑？本
市不少区县各显神通，探索出符合
自身特点的好做法。

奉贤
精确排摸违建底细

到底存在多少违法建筑？摸底
很重要。今年 !月，奉贤区奉浦社
区被指定为无证建筑普查工作的
试点单位。截至普查试点结束，奉
浦社区排摸出违法建筑 "#$处，面
积共计 !%%&'平方米，数字准确到
个位数。

奉浦社区的违法建筑主要分
村（居）和工业区两块。社区普查工
作组人员针对居住区的无证建筑，
下发通知到各村（居）委。村（居）成
立 #&个工作组，由行政负责人担
任组长，各村建管干部、居委会卫
生干部为副组长，组织基层普查员
$"&余人，购置激光测距仪等设备
摸底；对工业板块内的无证建筑也
做到地毯式、全覆盖排摸。

#&$#年，奉浦社区曾经对辖
区内的违法搭建进行过一次为期
$年多的排摸，并建立了存量数据
库。社区将存量数据库的资料与此
次普查工作相结合，派驻 !个工作
组，历时 #&余天作数据核对，拾遗
补缺，建立新数据库。
“普查结果不作为评价领导干

部的依据，不作为街镇年终绩效考
核的依据，不作为分派年度拆违任
务的依据，但是对因普查工作开展
不认真造成遗漏、故意隐瞒不报的
无证建筑，一经发现如属于违法建
筑的，则作为新增违建必须拆除，
对未能拆除的在年终考核中予以
扣分，对情节严重的进行问责；对
面积大、影响严重的无证建筑如有
查实，对相关单位和责任人予以通
报。”相关负责人告诉记者。

松江
集中启动执法程序

"月 $日新《行政诉讼法》实
施，将诉讼停滞期由 !个月改为 '

个月，市拆违办要求基层拆违一线
充分考虑这一因素，尽早启动法律
程序。同时，启动法律程序本身也

是对违法搭建行为的震慑。目前，
松江区全区共启动拆违集中执法
程序共 #$(#例，涉案面积 ##("$)

平方米，最多的镇启动集中执法程
序 $(("例，面积 #$$*!平方米。
从 #&$%年开始，松江已正式

实施市容、环卫、城管属地化工作，
而城管是基层街镇进行拆违执法
的主要力量，城管属地化以后，部
分城管中队长直接兼任街镇拆违
办主任、副主任，在速度和质量方
面直接推动集中启动程序。
据了解，松江区将启动集中执

法程序的数量和面积作为街镇拆
违考核的主要指标，明确启动程序
的面积少于本街镇年度拆违目标
任务，该项目年度考核不得分。

杨浦
房产簿上!记一笔"

通过在房产簿上“记一笔”，限
制有违法搭建房屋的交易，杨浦区
有关部门通过网格化排摸，探索有
效遏制违法建筑的方法。去年起，
有关部门房产注记近 !&&&件，其中
今年房产注记 $#%)件。力争 !年基
本完成全区住宅小区附有违法建
筑的房地产登记簿上记载工作，不
予办理房地产转让、抵押等登记。

杨浦区房管局建立局存量违
法建筑注记工作协调推进小组，由
两名局分管领导分别任组长，副组
长，成员为局执法监督科、物业管
理科、房产交易中心、各房管办事
处负责人。街镇层面成立存量违法
建筑注记工作小组，按照属地管理
要求，加强力量统筹，落实责任人，
建立由街镇、市政科、房办、市政
科、派出所、居委会、物业企业等参
加的存量违法建筑注记工作小组。

按照“新增不欠，老账逐年还
清”的思路，杨浦区有关方面做到
“二个及时”，即新建小区、高档小
区新增案件及时注记；群众反映强
烈、危及房屋使用安全、领导关注、
媒体曝光的及时注记；“一个严
格”，即严格标准，明确房产解除注
记口径为“拆除违建，恢复原状”。

本报记者 陈杰

不少区县探索特色做法

网格化如何
助力拆违？

! ! ! !在许多人看来，网格化似乎只
是政府主管部门的事，与普通百姓
无关。实际上，这种想法有些偏颇。
记者在采访过程中注意到，经过近
十年的努力，上海城市的网格化管
理成效显著。网格化不是简单地用
线划块，既是城市管理的体制机制，
也是管理标准，又是信息平台，切切
实实与每位市民的生活密切相关。

微信网格
在微信中搜索公众号“茸城微

治理”，目前，这个公众号主要受理
和处置市民上报松江区社会治理方
面各类事件的线索、意见建议等，并
对市民反映的问题、提出的意见建
议等搜集整理，搭建了与市民及时
交流沟通，互动解决社会治理、难点
问题的信息平台，实现一口式受理、
内部分类流转解决，做到“民有所
呼、‘微’有所应”。
松江居民通过“茸城微治理”，

发送图片和文字反映问题。“只要他
打开定位系统，就能告诉我们具体
位置，我们要求网格长在接到投诉
后 $"分钟抵达现场。”松江区区长
秦健说，松江区目前已经形成了完
善的网格化管理体系，$' 个街道
（镇）、开发区，再划分为 !#&个工作
站、$!%)个网格。

松江区的网格化管理还将进一
步进行大数据整合。两年后，网格化
平台将整合公安接处警平台信息，
分布在整个松江的 #&&&&个摄像头
的信息将使得城市管理平台的信息
来源更多。
无独有偶，今年 "月，奉贤区庄

行镇开设了“微热线”———微信公众
号“庄行联动”，拉近了主管部门与
百姓的距离。今年上半年，全镇热线
结案率为 ))+)*,，及时率 )",，处
置完好率 )%,，热线先行联系率
)),，满意率 (%,。

虚拟网格
立足于住宅小区多、商圈多、园

区多的实际情况，长宁区构建起覆
盖全区小区、道路，渗入地下建筑，
衔接虚拟空间的立体化网格化综合
管理格局，探索建立园区网格、商圈
网格，管理处置机制要求“全天候、
全领域、全覆盖”。
除此之外，网格化信息的信源

也可以是来自虚拟世界，比如电子
日志。所谓“电子日志”，是依托社区
实有人口库基础数据平台，拓展专
业数据平台，针对不同人群、不同时
间节点、不同工作要求，设定不同人
群的走访时限，让居委会干部能按
“菜单”排出工作列表：如残疾人隔

$&天走访一次；吸毒者每 #&天上
门一次，重点关心有没有复吸情况；
闲散青少年每周上门一次，了解求
学求职进展、有没有夜不归宿；重症
精神病人、高龄独居老人每天探望
一次，了解服药情况、身体状况和监
护人信息……走访日期、走访人员、
被访者基本信息一一在线记录保
存。一旦工作人员因疏忽或忙碌没
有按时完成“家访”，电子日志会亮
起“红灯”提醒。

专业网格
#& 分钟内将市民诉求移送至

相关处置单位，处置单位接到市民
诉求后 #小时内到场查看，并于 #%

小时内与投诉人沟通联系、告知相
关情况。这是绿化市容行业对市民
诉求第一时间受理、处置、反馈的规
范处置要求，即“三个二”工作流程。
今年，根据城管体制的改变，市

绿化市容局对原行政事务受理系统
更新升级，建立了上海市绿化市容
服务热线管理应用新系统，将原来
系统的三级延伸至街镇四级平台。
根据近期 $#!%"热线诉件办理

反映的 #%小时先行联系率、实际解
决率出现下滑的情况，市绿化市容
局监察室牵头，约谈了虹口、青浦、
普陀城管负责人。 本报记者 陈杰
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! ! ! !本报讯 （记者 陈杰）“市级网
格化平台争取年内完成系统升级改
造的立项工作，明年上半年完成建
设，下半年投入运行。”市建设交通

工作党委书记崔明华今天上午接受
记者专访时透露。这意味着网格化
“市级模子”呼之欲出。对于普通上
海市民来说，“有事找网”将成为一
句句实实在在的话，城市管理将变
得看得见、摸得着。
据悉，本市区级网格化平台方

面，目前已完成 $#个区县的升级改
造，今年再完成虹口、杨浦、松江、青
浦、金山等 "个区；街镇分平台和村
居工作站方面，目前全市 #&(个街
镇已完成 $#*个，明年将全部完成。

崔明华表示，下一阶段将完善
城市综合管理体制机制，其中重要
一环就是进一步推动城市管理重
心下移，充分依托区县网格化管理
中心，发挥街镇城市网格化管理中
心功能，提高城市综合管理效率和
水平。
在此基础上，把问题发现、指挥

协调与跟踪考核功能有机结合，建
立由网格化管理中心牵头、联动联
勤队伍和相关职能部门执法人员协
同处置的工作机制。

“有事找网”明年下半年全面实现
市级网格化平台建设将使城市管理#看得见"摸得着$

1－7月全市拆违数据出炉


